



Der Verein Permakultur-Landwirtschaft agiert in einer Landschaft voller Aktiven, die sich dafür einsetzen, Landwirtschaft neu zu denken und zu gestalten. Wir freuen uns über den Wandel. Und Freude ist wohl bekanntlich die beste Motivation.

1 Unsere Mission

Wir fördern die Permakultur als sozial, ökologisch und ökonomisch nachhaltige Form der Primärproduktion und machen sie bei Landwirtschaftsbetrieben und Konsumierenden bekannt.

2 Rückblick 2024

Projekt Kompetenzplattform Permakultur-Landwirtschaft

Der Aufbau der Kompetenzplattform, welcher für den Zeitraum von 01.08.2021 - 31.07.2025 festgelegt ist, wurde gemeinsam mit der Hochschule für Agrar-, Forst- und Lebensmittelwissenschaften HAFL fortgeführt und finanziell durch das Bundesamt für Landwirtschaft BLW, die Paul Schiller Stiftung, VISIO-Permacultura und den Verein Permakultur Schweiz unterstützt. Die Schwerpunkte des Projekts bleiben:

- Information & Beratung für Landwirt*innen verfügbar machen
- Höfe-Netzwerk von Pionier-Betrieben
- Fachlicher Austausch in Arbeitskreisen und Exkursionen
- Bekanntmachung neuester Forschungsergebnisse
- Erarbeitung von Arbeitshilfen wie Merkblätter
- Aus- und Weiterbildung in Permakultur

Zusammen mit den Projektpartnern Agridea, Inforama und FiBL werden Landwirt*innen motiviert, Schritt für Schritt in die Permakultur einzusteigen und das System erfolgreich in ihren Betrieben weiterzuentwickeln. Dadurch kann ein wesentlicher Beitrag zu einer produktiven, aber gleichzeitig ressourcenschonenden Landwirtschaft geleistet werden.

Weitere Ereignisse

- Am 21. August 2024 wurde ein Austausch von Beratenden zum Thema Permakultur-Landwirtschaft durchgeführt.
- Am 06. September 2024 fand, zusammen mit dem Verein Permakultur Schweiz, die alljährlich durchgeführte Permakultur-Wanderung statt. Bei einem Besuch des Hofs Aebleten und der Genossenschaft Minga von Meilen in Zürich erhielten wir unter anderem Einblicke in ihren Waldgarten und ihr Agroforstsystem mit Keylines (Schlüssellinien).
- Die Vereins-Retraite mit dem Fokus «Bildung in der Landwirtschaft» wurde am 30. November 2024 in Bern durchgeführt.
- Ein Infovideo zum vielfältigen Nutzen einer Pyrolyse-Heizung auf dem Hof wurde Ende 2024 erstellt.
- Das Beiratstreffen fand in Bern am 29. März 2025 statt.

3 Jahresrechnung und Revisionsbericht 2024

Der Ertrag des Vereins beläuft sich auf CHF 13'210.- und setzt sich vor allem aus Mitgliedschaftsbeiträgen zusammen. Dieser wurde wie geplant auch in diesem Jahr mehrheitlich in den Aufbau der Kompetenzplattform investiert. Der Bericht wurde durch die Revision gutgeheissen.

4 Übersicht Organisation

Eine aktuelle Übersicht zu unserer Organisation ist auf der Webseite zu finden unter «Über uns».

5 Der Vorstand

Ab 2025 möchte sich Selina Lucarelli neu in unserem Vorstand engagieren. Wir empfehlen ihre Wahl an der GV und freuen uns auf die Zusammenarbeit. Selina Lucarelli arbeitet seit Ende 2023 für die Kompetenzplattform Permakultur-Landwirtschaft und seit 2024 auch bei der BFH-HAFL als Wissenschaftliche Mitarbeiterin in der Gruppe für Agrarökologie. Eine weitere Anstellung hat sie auf einem integrativen Landwirtschaftsbetrieb.

Isabel Schläppi zieht sich aus privaten Gründen aus dem Vorstand zurück. Wir bedauern ihren Abgang als engagiertes Vorstandsmitglied und wünschen ihr weiterhin alles Gute. Ihre Aufgabe der Betreuung sozialer Medien ist im Vorstand aktuell noch vakant.

6 Ausblick 2025

Einige wichtige Punkte unserer Jahresplanung:

- Ausbau Höfe-Netz (aktuell 41 Betriebe)
- Erstellen weiterer Arbeitshilfen und eines Leitfadens für die Permakultur-Landwirtschaft
- Finanzierung für die Weiterführung der Kompetenzplattform Permakultur-Landwirtschaft nach 2025 sichern
- Integration von Permakultur in landwirtschaftliche Lehrmittel
- Versand regelmässiger Newsletter
- Mitgliederversammlung 2025 auf dem Erlenhof in Büron LU am 26. April 2025
- Permakultur Wanderung und Jubiläumsanlass 10 Jahre Verein Permakultur-Landwirtschaft am 6. September 2025

Küssnacht, März 2025